

En Madrid, un mes... 1 peseta  
 En provincias, tres meses... 5 »  
 seis meses... 9 »  
 un año... 16 »  
 Fuera de España, tres meses... 12 »  
 seis meses... 18 »  
 un año... 34 »  
 Venta a la mano de 25 ejemplares... 3 reales.  
 Anuncios y comunicados, precios convencionales.

AÑO SEGUNDO. -- NUMERO 401.

Madrid, miércoles 13 de Agosto de 1879.

OFICINAS, PLAZA DE LA ARMERÍA, 5 DUPLICADO.

## Oficial.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Hacienda.**— Reales decretos declarando cesante por mal estado de salud a D. Pascual Lopez de Longoria, jefe económico de la provincia de la Coruña; nombrando jefe de administración de cuarta clase, con destino a servir la plaza de tenedor de libros de la contaduría de la dirección de la Caja general de depósitos, a D. Pedro Santos; a D. Juan Oriol, jefe de la seccion temporal, para el examen y formacion creada en la intervencion general del Estado; a don Antonio Martinez Perez de Tudela, segundo jefe, tenedor de libros de la contaduría Central, y a D. Miguel de la Cruz y Leiva, jefe de administración de tercera clase, con destino a la dirección general de Contribuciones.

— Reales órdenes resolviendo que no procede la vía contencioso-administrativa para una demanda presentada por el licenciado D. Pedro Pablo Ayuso en nombre de D. Rafael Prieto, ni la contenciosa para otra presentada por el licenciado D. Luis de Tralles y Noguero, en nombre de doña Fermína Vilella.

— Otras elevando el encabezamiento de consumos de Castillo de Sepúlveda y desestimando la súplica de rebaja del mismo, hecha por los ayuntamientos de Babila-fuente, Aldeanueva y El Cubillo.

— Relación de los honores concedidos por real decreto de 31 de Julio último.

**Gobernacion.**— Real orden desestimando la alzada interpuesta por varios médicos de la beneficencia municipal de Madrid contra una providencia del gobernador relativa al puesto que debe ocupar en el escalafón D. José María Bolívar.

**Fomento.**— Real orden aprobando la transferencia de la concesión del ferrocarril de Cádiz al Campamento (Gibraltar), solicitada por el concesionario del mismo D. Andrés Antero Perez, a D. Alejandro Luis Irujo y otros.

**Ultramar.**— Resoluciones dictadas por el ramo de Gracia y Justicia en el mes de Julio último.

## DIRECCION DE LA DEUDA.

Esta dirección general ha dispuesto que por la tesorería de la misma se entreguen el día 14 del actual, de once de la mañana a dos de la tarde, los valores de la deuda pública procedentes de creaciones, capitalizaciones y conversiones correspondientes a las carpetas que, con la clase de renta, se expresan a continuación:

**Creaciones.**— Renta perpetua interior, carpetas números 167, 462, 174124, 174125, 175193 al 175199 y 176526.

Deuda del personal, carpetas números 120027 y 120028.

Capitalizaciones: En renta perpetua interior.— Procedente de intereses de dicha deuda, carpetas números 24251 al 24300.

Conversiones: Renta perpetua interior.— Procedente de deudas antiguas, carpetas números 65, 68, 214 al 216, 219, 673, 876, 969 al 971, 974, 1375, 1376, 1378 al 1382, 1384, 1385, 1472, 1679, 1680, 2071, 2666, 2667, 2982, 3743, 3764, 3765, 5196, 5839, 5858 y 16305.

Procedente de inscripciones nominativas, carpetas números 2272, 2538, 11627, 13311 y 13351.

Idem de residuos de igual renta, carpetas números 13253, 13255, 13256, 13258, 13261 y 13270.

Idem id. exterior, carpetas números 13275, 13338, 13344, 13345 y 13402.

Deuda amortizable al 2 por 100 exterior.— Idem id. de la misma deuda, carpetas números 1500, 1509, 1566 y 1576.

También se entregarán en el expresado día y horas los valores procedentes de dichos conceptos y de renovaciones que se hallan depositados en arca de tres llaves, correspondientes a carpetas llamadas anteriormente y cuyos interesados no se han presentado a recogerlos.

## La Prensa.

¿Por qué no había de exigirse al ministro de Hacienda su programa rentístico y sus proyectos financieros antes de otorgar el decreto de su nombramiento? ¿Tiene menos importancia, por ventura, la cartera de Hacienda que otro cargo facultativo que sólo se provee por concurso? ¿Y cómo se reelige para el departamento de la Hacienda al mismo que en otra época ha dejado al borde del abismo? ¿Cómo consiente el Gobierno la permanencia al frente de este departamento del marqués de Orovisio, después de las falsificaciones é inmorales administrativas de que entienden ya los tribunales? ¿Es posible que pueda inspirar confianza un ministro que tanto ha lastimado el crédito público?

La ley municipal que hoy está vigente es tan defectuosa, que el señor ministro de la Gobernación si, como dicen, se propone emprender vigorosamente las reformas de que tan necesitada se halla nuestra patria, se verá obligado, no a reformarla, sino a prescindir completamente de ella y proponer a las Cortes en su próxima reunion un proyecto enteramente nuevo.

(Acta.)

No habrán olvidado nuestros lectores que un día el general O'Donnell exclamó en pública Asamblea que España era un presidio suelto. La frase hizo eco, porque cuando se dice una gran verdad, hace más ruido y se perpetúa, aun cuando no la reverencian las felicitaciones telegráficas que inspiran los discursos de Martos. Es verdad que los que admiran en silencio, son los que dan mayores pruebas de discrecion. Si O'Donnell dijo entonces que España era un presidio suelto, ¿qué diría ahora si resucitara y nos hubiera observado hace algunos meses?

(Independiente.)

Crea La Fe que nosotros no hacemos como que defendemos al general Martínez Campos; le defendemos de verdad y en la medida de nuestras pobres fuerzas.

Y si hemos recordado que hubo demócratas que fundaron en él sus esperanzas, como hay hoy moderados intransigentes que quieren ver en el mismo al futuro Narvaiz, el ilustre jefe del Gabinete no tiene la culpa de que aquellos, como éstos, sueñen hoy como el asistente que todas las noches soñaba que su amo le regalaba un vestido.

(Cronista.)

Ahora que en Francia ha puesto de moda el Figaro el juego de los colmos, vamos a enviar por el correo a nuestro colega parisien los siguientes colmos, puramente españoles:

- El colmo de la lentitud: La Necrópolis.
- El colmo de la mala memoria: Un ministro de Estado, a quien se le olvida en una ceremonia el frac.
- El colmo de la pesadez: El artículo de El Diario Español de anoche.
- El colmo de la fe ministerial: Creerlo que dice anteayer El Cronista, de que Romero y Silvela se quieren mucho.

El colmo de los imposibles para los ladrones en España: Hacer lo que han hecho los ladrones en Marruecos; esto es, robar el Tesoro público.

- El colmo... de los colmos: El ministro de Hacienda.

(Debates.)

Cierto que fué un gran propagandista (Castelar), pero es un grande obstáculo. Cierto que fué un valeroso soldado, pero es un desertor pusilánime. Cierto que puso su pluma y su palabra al servicio de todas las justas causas, al servicio de todos los conculcados derechos; mas ahora les brinda una y otra como en alianza a dos los apetitos reaccionarios; las vuelve una y otra como en desquite contra todos sus antiguos camaradas, prodigando al entusiasmo popular, a quien debe su inmarcesible corona, sacrilegas injurias.

(Discusion.)

Nosotros creemos ha sonado la hora de que España salga, no de su letargo, sino de la era de las agitaciones interiores, tan estériles como perjudiciales, y que tome una parte activa en los negocios del mundo en provecho de los negocios que le son peculiares.

(Siglo.)

Nosotros quisieramos para el municipio la plenitud de la vida social, política y administrativa; quisieramos que el Estado nada interviniese en las operaciones de la ciudad, siempre que en nada se opusiesen a las leyes generales del mismo, porque no sería prudente consentir que esos pequeños organismos atentasen en su independencia a los intereses superiores de la Nación.

(Nueva Prensa.)

En los gobiernos hereditarios, los enlaces de los jefes de los Estados revisten por esa misma razon extraordinaria influencia; y el estado de la Europa, las afinidades de razas, las tradiciones, la historia de los pueblos, el mal llamado principio del equilibrio europeo, y otras mil y mil circunstancias es preciso tenerlas siempre en cuenta.

Y como de tal manera afectan tan faustos acontecimientos al porvenir de las naciones, creemos lealmente que no pueden ni deben realizarse así como por sorpresa, sino que es preciso que tengan aquellas conocimiento de tales proyectos a su debido tiempo, para que la opinion se ilustre é ilustrada se manifieste, y manifestándose modifique, si es preciso, las resoluciones formadas.

(Constitucional Español.)

Ciertamente el Sr. Posada Herrera, arrancado de sus posesiones asturianas como se arranca una joya del engrace donde ha permanecido largos años, dejaría un gran vacío entre sus amigos y colonos de Asturias, y no vendría aquí a llenar ninguno. La idea de su subida al Poder es en estos momentos tan peregrina como la ocurrencia de la salida del general Martínez Campos para Cuba.

(Política.)

Pero la simple proclamacion del principio de no intervencion en asuntos exteriores no libra a ningún gobierno que no se

considera bastante fuerte para seguir una política internacional enérgica y acentuada, no le libra, repetimos, del deber de buscar los medios de contrarrestar el influjo de cualquiera potencia que se ingiera en la política de otro pueblo, para torcer su rumbo y proporcionar quebrantos al país en que la política de no intervencion se proclama.

Obligacion de todo gobierno es, en tal caso, buscar relaciones y conexiones que puedan fortalecer la política nacional.

Si fracasara en ese empeño sin culpa suya, no por falta de habilidad ó prevision, la política de no intervencion aleja toda crítica.

Nosotros veremos si de este modo quedan perfectamente justificadas la anunciada política patriótica del general Martínez Campos y la de no intervencion del partido conservador, si llega a mantenerla.

(Liberal.)

Quando la famosa discusion parlamentaria entre los Sres. Silvela y Romero Robledo, dijimos que el golpe que habia sufrido éste era como esos que se reciben a veces en el pecho, los cuales, fuera del dolor del momento, parece que no tienen mayor importancia ni gravedad, y sin embargo, al cabo de tiempo traen como consecuencias la tisis, que acaba con el individuo.

La importancia del Sr. Romero Robledo dentro de la situacion empieza a sentir de lleno las consecuencias del golpe citado, y estas y otras medidas del ministro serán los golpes de tos y los espantos de aquélla.

(Globo.)

El Siglo ha oido hablar de una alianza de Alemania, Austria y España.

Con Austria ya sabíamos que íbamos a aliarnos.

Por eso nos cuesta trabajo creer que también vayan a aliarnos con Alemania.

(Imparcial.)

Este marasmo, tanto político como administrativo, que nos rodea y que El Diario Español se apresura a reconocer, cuando precisamente existen multitud de cuestiones de primera importancia pendientes de resolucion, ha de dar motivo para que se presuma que las cosas no pueden continuar así por mucho tiempo sin daño para las instituciones y sin que resulte desprecistigio para el sistema parlamentario, porque la opinion ha de preocuparse al fin y al cabo seriamente de que nada se hace de lo que el País con tanta urgencia reclama, y cuando los males son de inmensa gravedad, ciertas preocupaciones han de producir sus naturales resultados.

(Iberia.)

## Extranjero.

El Figaro, de Paris, publica la siguiente correspondencia:

«Gastein 9 Agosto.—El emperador Francisco José, acompañado de su ministro de Estado, del ayudante general Mondel y de su séquito, ha ido en busca del emperador de Alemania, que ha llegado a las once.»

En el terrado de la casa de campo de la condesa Moran, viuda del archiduque Juan, estaban esperando el príncipe de Schwarzemberg, el de Rohan, otros varios dignatarios, y un gentío enorme estaba aglomerado en los alrededores de la villa.

El emperador de Alemania, que vestia uniforme austriaco, ha sido recibido en medio de entusiastas aclamaciones; el emperador Francisco José, adelantándose hacia él, le apretó las manos y le abrazó tres veces.

Ambos soberanos subieron al primer piso de la villa, donde permanecieron juntos veinte minutos. El emperador Guillermo regresó a su hotel, y un cuarto de hora despues el emperador de Austria le devolvió la visita.

A las tres gran banquete, al que asistieron los soberanos y todas las personas de sus séquitos. En todo, cien personas. Esta noche iluminaciones y fuegos artificiales. Se asegura que en la entrevista no se ha hablado de política.

El emperador Guillermo marcha con trabajo; necesita muchísimo cuidado. En todos los sitios donde aparece el coche del emperador de Austria, la poblacion lo eubre de flores.»

Según un telegrama de Nueva-York, el gobierno de los Estados-Unidos ha aprobado el dictamen del almirante Ammen, y va a nombrar una comision para el estudio del canal interoceánico. El ingeniero M. Menocal partirá, con aprobacion del gobierno, para completar los estudios del canal de Nicaragua.

Un telegrama de Constantinopla anuncia que el sultan ha nombrado a Ali-Said y Munif-Effendi comisarios turcos para que negocien el arreglo de la cuestion de las fronteras con Grecia.

Circula la noticia de que M. Layard, embajador de la Gran-Bretaña, va a ser reemplazado por lord Dufferin. Este diplomático acaba de pasar una temporada como embajador en San Petersburgo, a donde fué enviado para que estudiase las tendencias y procedimientos de la política moscovita con respecto a la cuestion de

Oriente. Créese que la llegada del nuevo embajador iniciará una era de mayor seriedad para la Puerta en la política inglesa.

De conformidad con la recomendacion de los embajadores de Inglaterra y Francia, se ha dictado un irade imperial que nombra 10 inspectores generales de Hacienda y 40 subinspectores. Cuatro de los inspectores generales serán europeos, y el resto turcos.

La Puerta ha propuesto construir un fuerte en la frontera de Kurdistan, con objeto de conservar el orden en aquella provincia, y la idea ha sido recibida con satisfaccion por los habitantes.

El día 6 se disparó en Filipópolis una salva de 21 cañonazos para solemnizar los dias del sultan.

El Correo de los Estados-Unidos, de fecha 2 de Julio, dice que Canal ha debido abdicar, refugiándose en Jamaica.

Se sabe que el combate en las calles de Puerto-Principe duró cinco dias, figurando entre los muertos al ministro de la Guerra, un exministro, el jefe de los liberales, coronel Baselais; y un juez. Ochenta casas pertenecientes al barrio del comercio han desaparecido entre las llamas.

También ha ardió el ministerio de Hacienda con los títulos que en él se habian depositado, y que representaban un millon de francos.

La anarquía no ha cesado aún, porque hasta ahora no se sabe que se haya constituido gobierno.

El artículo «El país y el gobierno», publicado por M. Gladstone en la Nineteenth Century contra el gobierno de lord Beaconsfield, ha causado honda sensacion en Inglaterra.

En él se dice que en todas las discusiones que han tenido lugar en los consejos de Europa, Inglaterra se ha hecho siempre el campeón, no de la libertad, sino de la opresion. Ni una pulgada de terreno se ha añadido por su voluntad al territorio libre de Servia, del Montenegro, la Bulgaria y Grecia.

Puede decirse por vez primera con verdad que para las soluciones de esta gran crisis hubiera sido mejor para los intereses de la justicia y la libertad que la nacion inglesa no hubiese existido.

Por último, Gladstone añade que habiendo el gobierno con una perversidad gratuita promovido todas las dificultades de la cuestion de Oriente, es él, y no los «Home Rulers», irlandeses, quien es el responsable de los obstáculos puestos al despacho de los negocios en la Cámara de los Comunes.

En la India hace ya algun tiempo que se nota cierta agitacion motivada por los iniciadores de una reforma religiosa.

Hé aqui lo que al New-York Herald escriben desde Bombay sobre esta cuestion: «De cuatro años a esta parte se nota entre los secuaces de Brahma un movimiento que por muchos motivos es digno de atencion, y que promete llegar a ser un factor importante en el problema de las relaciones de la India con los otros pueblos. Este movimiento ha sido comparado por los indigenas y por los europeos a la revolucion religiosa iniciada por Martin Lutero.»

El jefe de esta reforma es monoteísta, reconoce los cuatro textos de los Vedas, se llama Dia Nand Savarati, posee extraordinaria inteligencia, y predica viajando a través de la India, siguiendo el sistema de los Apóstoles, para formar la nueva religion, que se llamará Arya Samai, ó sea Sociedad Ariana.

Reconociendo los Vedas como única y absoluta autoridad, el Arya Samai acepta como disposiciones de los Vedas y como historia ariana el brahmismo, empezando por Shatapatha, los seis Angas, los cuatro Upavedas, los seis Vershanas y las mil ciento veintisiete cartas sobre los Vedas, llamadas Shaikkas.

Los miembros de la sociedad deberán ofrecer adoracion, sacrificios y oraciones a un solo Dios. La nueva religion tuvo principio en Bombay en 1873, y actualmente cuenta con dos millones de adeptos, entre ellos, no pocos príncipes y grandes.

Los creyentes se reúnen todos los domingos, y cantan himnos religiosos y escuchan explicaciones de algunos versículos de los Vedas. Se proponen abrir escuelas, fundar un periódico y una universidad.»

Los ingleses han dado por terminada la guerra del Zululand, y aunque nos parece que en esto ha habido alguna precipitacion hija del deseo, es lo cierto que ya sus columnas no pueden encontrar gran resistencia de parte de los zulús, cuyos jefes principales han depuesto las armas.

Ahora queda por resolver la cuestion de las futuras relaciones entre el Zululand é Inglaterra. Habiéndose juzgado imposible la anexion, parece que se trata de dividir aquel país entre varios jefes, cuyas mutuas rivalidades neutralizarian la fuerza agresiva de las tribus indigenas. Los cañes, vigilándose y denunciándose recíprocamente, ahorrarian a Inglaterra, como ha sucedido en la India, muchos miles de existencias y no pocos millones de libras esterlinas.

Pero esta garantía no es del todo tranquilizadora, y los cálculos de la Gran Bretaña vendrian a tierra si los cañes depusieran por un momento sus rencores para caer unidos sobre el enemigo comun.

Ademas hay para Inglaterra otra cuestion importante que resolver en el Cabo, y es la de la organizacion de las colonias, cuya ineficacia se ha demostrado en la última guerra. Los colonos del Africa austral pueden a cada momento provocar nuevos conflictos, que luego son incapaces de resolver. La guerra del Zululand acaba de demostrar que el patriotismo no es la virtud que más brilla en ellos, y que despues de concebir contra el pabellon inglés el odio de los cañes con sus violencias y depredaciones, su cooperacion se reduce a explotar al ejército inglés y enriquecerse a costa de sus protectores. El gobierno británico es probable que aproveche esta ocasion para fijar definitivamente los derechos y deberes recíprocos de las colonias de Africa y la madre patria. Hasta ahora se ignora la solucion que tendrá este problema, pues la idea de una especie de confederacion que apuntan algunos periódicos es rechazada por los colonos, que no se consideran bastante fuertes para quedar casi entregados a sí mismos en el Sur del Africa. Lo más probable es que se retire a la colonia del Cabo el gobierno responsable, como se hizo respecto de la Jamaica, y que quede comprendida en la jerarquía de las que se denominan «de la Corona».

## Gaceta Universal

MADRID 13 DE AGOSTO DE 1879.

### Orden del dia.

Nuestro apreciable colega El Diario Español ha publicado una orden del dia en un extenso artículo, de aquellos que se escribian y publicaban hace años, cuando la prensa periódica tenía un patron que era general para todos los diarios, y el redactor llamado de fondo habia de llenar tres columnas, por lo ménos, para decir lo que se proponia, fuese ó no importante. La importancia estaba en escribir mucho.

Y por cierto que al hacer ese recuerdo no intentamos el negar mérito al artículo, ni importancia, pues precisamente por la importancia concedemos el mérito.

El artículo en cuestion es de esos que en el lenguaje periodístico se dice que tienen *miga*. ¡Y vaya si la tiene! Como que envuelta en una corteza de cuatro columnas, nos trae la declaracion dogmática del pontifice de los liberales-conservadores que en él creen y ante él se prosternan.

Al leer ese artículo, ocurriese a cualquiera recordar la influencia y hasta el parentesco que ejercieron y conservamos con nuestros vecinos de Africa; porque hay en la declaracion que encierra algo del estilo oriental, algo de las leyendas, donde a cada momento consta que sólo Mahoma es el grande, el esclarecido y el elegido de Dios.

Pero prescindiendo del estilo y llegando al fondo de El Diario, debemos apreciar y apreciarlos su firmeza y su decision. El Diario dice que el señor Cánovas del Castillo es el jefe único del partido liberal-conservador, que su influencia ha de sentirse y acatarse por todos los liberales-conservadores, y que todas las soluciones que proponga el actual Gabinete no podrán ser otras que las soluciones que representen y realicen las del Sr. Cánovas; es decir, las del partido de que es guía, espíritu y aliento. Si éstas no son sus palabras, ésta es la intencion de ellas.

La declaracion de El Diario es, por consiguiente, importante y trascendental, puesto que viene a concretarla cuando nos hemos ocupado en pedir al general Martínez Campos que tenga política propia, en la acepcion de la frase que en su tiempo explicamos, y cuando de esa política se ocupaba una parte de la prensa. Es decir, El Diario, como representante acreditado, con credencial ó sin ella, del partido liberal-conservador, sale al paso, se envuelve en cuatro columnas de sí mismo, y, con tan fuerte apoyo por escudo, lanza a los vientos de la situacion para que veloces lo lleven al general Martínez Campos el anatema contra todo lo que no sea obediencia y acatamiento al que es más Poder que el Poder mismo, puesto que este Poder no es más que una derivacion del suyo, é hijo de su cansancio y de su iniciativa, segun dió a conocer en las Cortes al discutirse el mensaje.

Ya lo sabe el general Martínez Campos, ya lo sabe el País: sométanse a los altos designios del Sr. Cánovas, y aguarden a que descanse y se reponga para verle resplandecer nuevamente en el puesto que le pertenece, y desde el cual nadie podrá ser osado á hacer cosa que no sea por él concedida y proclamada.

Pues oiga *El Diario Español* nuestra opinión sobre sus palabras. Si el general Martínez Campos se sometiera á tanto; si sus ideales y sus proyectos y sus propósitos se disipasen ante la voluntad del Sr. Cánovas para someterse á ella; si las cuestiones de administración y de política peninsular y ultramarina no se abordasen y resolviessen con el criterio peculiar del general Martínez Campos, y si, por último, el vital asunto de nuestra acción política en Africa quedase á merced de lo que piense e indique el señor Cánovas, entonces, con la amargura y el desengaño en el alma, declararemos que nos hemos equivocado, y que *El Diario* es el *Koran* de los liberales-conservadores, y el Sr. Cánovas el sólo hombre capaz de llamarse profeta y serlo.

A El Siglo Futuro.

Alborozado viene anoche, tan alborozado como si hubiese ganado una batalla en los montes de Navarra. Cantando la *Pitita* y echando la boina por los aires, viene sobre nosotros creyendo darnos un disgusto, cuando si aquí lo hay, sólo puede haberlo para *El Siglo Futuro*, y si hay traspases, es *El Siglo Futuro* quien lo ha dado.

Trátase de la noticia que dimos há bastantes días acerca de haber encontrado M. Dupin de Saint-André un ejemplar de una tarifa establecida por la Penitenciaría romana para la absolución de los pecados. Ocho días ha necesitado el periódico neo para caer en la cuenta de que habíamos sufrido una cogida, pues la noticia la publicamos en nuestro número del día 5, y para decir lo siguiente:

«Ya hace algunos días nos pusimos á traducir el caso contado por *L'Univers*. Pero, somos maliciosos; supusimos que algún incauto liberal madrileño caería en la tentación de traducir y publicar como original la *papa* de *Le XIX Siècle*, sin conocer la respuesta de *L'Univers*; y tuvimos la mala intención de esperar, para tener ocasión de reírnos á costa del incauto.

Por la mayor ventura del mundo, ni *La Epoca*, ni *El Imparcial*, ni aún *La Iberia*... ¡qué más! ni siquiera *El Tiempo* han caído en el lazo, que nosotros sepamos.

Sólo la GACETA UNIVERSAL ha tenido la mala suerte de dar de bruces en la trampa que puso á los inocentes *Le XIX Siècle*.

¿Conque la GACETA UNIVERSAL ha sido el único periódico que ha caído en la trampa? Pues lea *El Siglo Futuro* *Los Debates* del día 4, y verá cómo antes que nosotros hubo otro periódico, y de él lo tomamos al pie de la letra, que dió crédito al descubrimiento de M. Dupin.

Además, nosotros no afirmábamos ni negábamos nada; lo que únicamente hacíamos era dar sencillamente la noticia, tal como la habíamos visto en *Los Debates*, insertándola en esa sección en donde se publican sin comentarios, y con ayuda de la tijera, las novedades más importantes.

¿En dónde está, pues, la cogida? Quien la ha llevado en este caso ha sido *El Siglo Futuro*, que despues de tantos días, en los cuales pudo enterarse mejor, sale atribuyéndonos la paternidad de lo que no hemos engendrado. Esto se lo podría haber excusado si procediese con más tiento y con mejor buena fe el eco del rey de las selvas y de las nubes.

Pero, despues de todo, no quiere decir esta explicación nuestra que nos arrepintamos de haber copiado el suelto de *Los Debates*; antes al contrario, nos complacemos mucho siempre que podemos dar una noticia de esta índole, mientras no se la desmienta, y ésta, con permiso y sin permiso de *El Siglo Futuro*, no está desmentida ni desautorizada.

¿Qué dicen los párrafos que toma de *L'Univers* *El Siglo Futuro*? Nada, en nuestro concepto. Así pudo ahorrarse el trabajo de traducirlo, mucho más tratándose de una cuestión sobre la cual todos sabemos á qué atenernos, y en la cual ha recaído ya el fallo inapelable de la historia.

Conste, pues, que al cabo de muchos días, en los cuales pudo enterarse para que no se le pudiera desmentir, como hoy lo hacemos, se atreve *El Siglo Futuro* á decir que únicamente nosotros hemos dado una noticia, cuando la tomábamos precisamente de un periódico del día anterior, y cuando así lo hacíamos también constar. ¿Qué calificativo merece esta conducta?

Para concluir, allá va un trozo se-

lecto de la literatura que con tanto éxito cultiva *El Siglo*:

«Así, tan brutalmente, tan ferozmente, tan estúpidamente reprodujo *Le XIX Siècle* la indigna y miserable y necia calumnia inventada, y ya olvidada, por la mala fe de los protestantes hace muchos años.»

Leyes inmutables.

Así titula nuestro apreciable colega *El Correo Militar* un bien escrito artículo sobre la cuestión que hoy preocupa más hondamente la atención de la prensa española, y que nos complacemos en dar á conocer á nuestros lectores.

Dice así: «Si el que sustenta una idea, no beneficiosa para su personalidad, sino en provecho de su patria, enmudece cuando desgraciadamente se agitan de nuevo cuestiones importantes, revela desde luego carencia de ese valor cívico tan necesario en las nobles y levantadas discusiones de la prensa, y bien pudiera ser motejado severamente, como el militar que, falto de pundonor y de energía física, pide su retiro cuando oye el silbido del plomo enemigo.

Nosotros nos hemos dedicado hace bastantes años á analizar y dar nuestro humilde voto sobre la importantísima cuestión de Marruecos, no obstante que los sacrificios y estudios llevados á cabo con ese fin han tenido como premio la indiferencia y aún otra cosa peor.

«Cuanto más elevada es una idea, mayores son las contrariedades, disgustos y persecuciones de quienes la sustentan; pero hay que perdonarlo todo, no impresionarse por las miserias humanas, y buscar mayor energía de carácter para llevar el convencimiento al ánimo de nuestros conciudadanos.

Podremos encontrar una resistencia pasiva, difícil de vencer: será fácil sucumbir en tan honrosa lucha, y puede que la muerte nos sorprenda sin merecer la atención pública; pero habremos cumplido hasta el último momento con el deber que voluntariamente nos hemos impuesto respecto de nuestra pobre patria, siempre sujeta á contrariedades amargas.

La cuestión de Marruecos exige, desde hace algunos años, una solución pronta, enérgica, prudente, civilizadora y de atracción; las circunstancias extraordinarias por que atraviesa dicho imperio, precipitan de un modo muy rápido y fatal los acontecimientos, y quien sabe lo que puede acontecer de un día á otro.

La cuestión de Marruecos es grande, si grande ante las mezquinas apreciaciones personales de nuestra época, y grande también porque las augustas sombras de Isabel I, Carlos V, el cardenal Jimenez de Cisneros y otros ilustres personajes nos legaron, como honroso testamento, ese pensamiento sublime.

A las patrióticas observaciones de muchos escritores españoles; á su deseo de que nuestra natural dominación en Marruecos debe llevarse por la simpatía *ménos que por la fuerza*; á que seamos prudentes y á que no nos cojan desprevenidos graves sucesos, los cuales puedan presentarse de un momento á otro; á las denuncias de que otra nación se nos adelanta rápida é indebidamente, conquistando con el oro y con la influencia de su nombre y gran poder la comarca en que sólo debe imperar España; á las relaciones de magníficas fortificaciones acorazadas emprendidas en Tánger y otros puntos; á los datos exactos de la gran artillería llevada á las playas africanas por la misma nación; á la filantropía de emplear á los desocupados marroquíes, no en la agricultura, como haríamos nosotros, sino en el manejo de buenos fusiles y en la práctica de modernas maniobras militares, ¿qué es lo que contestan el pueblo español, el Gobierno, las Cortes y varios periódicos? Callan, en tésis general, cuando es notorio también que ha corrido la sangre de nuestros hermanos en esa playa africana, nido de salvajes alevosos y vengativos, que la bandera de Lepanto no ha servido á veces para evitar tales atentados, y que se tiene un empeño decidido en que mengüe muchísimo nuestra influencia, tan grande y tan natural en Marruecos, cuyos costas en el Estrecho se hallan constantemente á la vista del torreón de Tarifa, de ese torreón histórico donde Guzman el Bueno llevó á cabo su famoso acto de heroísmo.

Continuamente se nos dice que nada extraordinario ocurre en Marruecos, y que nuestro nombre continúa respetado como siempre en esa comarca.

La prudencia, el patriotismo y el deber sellan nuestros labios; nuestras apreciaciones podrán ser infundadas y pesimistas, no mirando las cosas desde felices y elevadas regiones; pertenecemos á la clase media; dedicados al estudio de intereses materiales, nos alarmamos cada vez que presentimos un suceso desagradable para nuestra patria; desconfiamos de la política *menuda*, que desde hace cuarenta años nos ha debilitado grandemente, y respecto de Marruecos tememos muy mucho que algún día la bandera inglesa de la punta de Europa en Gibraltar *haga pendant* con las que desean colocar los hijos de la orgullosa Albion en la alcazaba de Tánger.

«El Estrecho de Gibraltar á completa merced de Inglaterra! ¡No queremos ni aun pensar en tan dura prueba para España! ¡Sería la última! ¡Sería la más terrible! Sin embargo, quizá fuese suceso baladí para la inmensa falange de los indiferentes y egoístas, para los políticos de conveniencia y para muchos hijos de la muy difundida ignorancia.

Siempre hemos propuesto el dominio de Marruecos por medio de la atracción, la persuasión, la tolerancia, la ciencia, la agricultura, la industria y el comercio: evitense con diplomacia y dignidad gue-

rras y choques violentos que siempre conmueven y destrozan, aunque se salga vencedor.

Muchas ventajas morales conservamos todavía sobre Marruecos, pues aunque los ingleses derramen su oro, *regalen* cañones y armamento, y aunque ocupen varios puntos, son muy altivos y dominantes, pudiendo realizarse el caso anómalo, pues España es el país de los *vicereyes*, de que se arroje en nuestros brazos el pueblo marroquí, cansado de la tiranía del emperador y no queriendo doblegarse á la irritante y pífida protección de la orgullosa Albion.

Si apareciera una gran figura, ¿qué partido tan inmenso podría sacar España de Marruecos!

Obligados nosotros á adquirir ciertas nociones científicas, hemos apreciado prácticamente que las sublimes é inmutables leyes de la creación debemos aplicarlas de igual modo al orden social para obtener un resultado conveniente: en eso nos hemos fundado siempre al abogar por una política de atracción en Marruecos, y especialmente desde el momento mismo de firmarse la gloriosa paz de Guad-Ras.

Perdido un tiempo precioso, sin verdaderos recursos en nuestras plazas de Africa, sin influencias cerca de la corte del emperador, sin relaciones comerciales, y siguiendo, no sólo esa política del indiferentismo que anula rápidamente nuestro prestigio, sino desvirtuando y ocultando lo que está á la vista de todo el mundo, mucho y muchísimo tememos el que se presente de pronto la terrible cuestión de Marruecos, encontrándonos completamente desprevenidos.

Allí no nos hemos cuidado, como convenia, ni de tener una buena base para las operaciones militares, ni un punto de partida para extender nuestra legítima influencia. ¡Tradicional pereza!

Aunque se hagan grandísimos esfuerzos, pasando por muchas contemplaciones, no podremos evitar el tomar parte en la cuestión de Marruecos, la cual, según todos los indicios, puede presentarse muy imponente en momento dado. ¡Quién sabe si será precisa la guerra, guerra que desde hace muchos años deseamos evitar á nuestra patria, buscando senderos ménos escabrosos!

No diremos la *Patria está en peligro* y *Dios salve al País*, pues aún podríamos intentar algo bueno de un modo prudente, evitando el funesto escollo de la política agresiva y de ciertas aventuras; todavía es tiempo haciendo un alarde digno, tanto de vitalidad como de previsora actitud. A todos nos interesa y todos debemos coadyuvar á ese fin elevado.—X.

Impresiones.

Dice *El Independiente*:

«¡Ah! Si D. Francisco Silvela hubiera tenido la fortuna de hallarse al frente del ministerio de la Gobernación cuatro años, como D. Francisco Romero Robledo, otras cosas habríamos visto.»

*El Cronista*, con toda la generosidad de su gran corazón:

«Por lo demás, amigos y defensores éramos del Sr. Romero, y amigos y defensores somos del Sr. Silvela.»

*El Independiente*, sin hacer caso:

«D. Francisco Silvela establece en su departamento reformas paulatinas, que han merecido el asentimiento de los hombres honrados.»

«Pero hombre! «Se va rodeando de personas entendidas y laboriosas.»

«Se va rodeando... es decir, que aún no se ha acabado de rodear. ¡Sr. Cruzada, oído!

«Tiene un subsecretario, un Guerola, incansable en el trabajo, probo, reputado y amante de su patria y de la monarquía.»

Un Guerola. ¡Oh! ¿Pues y Villalba? ¡Ah!

Decíamos ayer:

«En este sentido venimos aconsejándole (al general Martínez Campos), y en este sentido le seguiremos aconsejando, aun cuando se nos convenciera de que no nos oye, que no lo creemos ni lo esperamos.»

Y nos dice hoy *El Pabellón Nacional*:

«Pues créalo y espérole, en lo tocante á expansiones liberales y á la *marcha progresiva*, tal vez por un plano inclinado, para dar gusto al descontentadizo colega.»

Pues lo sentiremos, porque nuestro plano está inclinado hacia adelante, y podemos ver adónde nos lleva.

En cambio el de *El Pabellón* lo está hacia atrás, y las caídas de espalda son malas.

«Y ahora recordamos que otro diario, sin duda cansado de oír hablar de libertad y de *marcha progresiva* á la GACETA UNIVERSAL, pidió á este periódico que explicase lo que significaban, según su leal saber y entender, tales palabras, y la GACETA no las ha explicado todavía.»

Pues entendemos por libertad y por *marcha progresiva* lo que entiendo todo el mundo ménos *El Pabellón*.

Nos dice nuestro apreciable colega *La Iberia*:

«Pero ¿de dónde saca la Gaceta lo que dice de que no pueden tomarse por ilusiones, sino por cálculos fundados, lo que ella desea que sea en el Poder el general Martínez Campos? ¿De la realidad?

Los hechos indican todo lo contrario. Lo que la práctica enseña es muy distin-

to, y preciso es que si la GACETA abraza los ideales que indica, busque en las doctrinas el remedio, que no ha de venir de quien se precia de desconocerlas.»

Esperemos; que no las desconoce.

Por lo demás, siempre hemos puesto y pondremos nuestra esperanza en las doctrinas, por encima de todo.

De *El Tiempo*:

«Casi todos los periódicos de oposición dicen que es inminente una crisis que dé por resultado la salida del Ministerio de los señores marqués de Orovio y conde de Toreno.

Nuestros adversarios tienen un gusto especial en demostrar que no saben lo que pasa.

«El rumor de que se hacen eco no ha tenido jamás ménos fundamento que ahora. Pueden estar seguros de ello.»

«Los que necesitan estas seguridades son el señor marqués y el señor conde.»

*El Liberal*, apuntando:

«*La Epoca* amenaza cerrar la sección que habia inaugurado para contestar á las preguntas que los demás periódicos le dirigiesen.

Eso se llama contestar á la amenaza con la amenaza.

«Porque lo que *La Epoca* quiere evitar son las preguntas que la amenazaban.»

De *El Imparcial*:

«Ayer se dijo que el señor baron de Covadonga habia dimitido la dirección de Obras públicas.

O se contaba con la dimisión del señor baron de Covadonga al ofrecer un alto cargo en el ministerio de Fomento al señor D. José Maria Lopez de Ayala, ó el señor marqués de Covadonga no ha querido ser dimitido, presintiendo que el señor director de Instrucción pública no habia de ser la víctima sacrificada para complacer al señor presidente del Congreso.

«¿Por qué? Vamos á ver. ¿Qué motivo hay para que el señor baron de Covadonga haya dimitido?

«Es verdad que el señor baron de Covadonga ha reprimido, según *El Acta*, enérgicamente al ingeniero jefe de Segovia por el estado deplorable en que se encontraba las carreteras desde la Granja al Escorial, Villalba y Segovia, y que el ingeniero jefe de Segovia, según *El Tiempo*, ha contestado al señor baron de Covadonga que puede dormir tranquilo, porque la carretera de Villalba á Segovia ha estado, está y estará en buen estado, pero éste no es motivo bastante para la determinación que atribuye *Los Debates* al señor director de Obras públicas.

«Todo lo más que ha debido suceder es que el señor baron de Covadonga hubiera replicado al ingeniero-jefe de Segovia que los jefes no se equivocan nunca, por lo cual el camino desde La Granja al Escorial, Villalba y Segovia debia estar intran-sitable.»

Justo. ¡Equivocarse un jefe! ¡Y baron!

«Para gracias *El Tiempo*, eco de los concupiscentes. Veán ustedes:

«Esta chistosa polémica, en que ambos periódicos quieren atribuirse exclusivamente una representación que nadie les ha dado ni piensa en darles, nos recuerda á aquellos dos que riñeron y se maltrataron por sostener cada uno que era de su propiedad la finca de un tercero.

«Es verdad. La GACETA UNIVERSAL no conoce al general Martínez Campos ni éste sabe siquiera que existe el citado periódico; pero lo mismo, exactamente lo mismo sucede con *El Pabellón Nacional*.

«Tranquílese, pues, ambos colegas. No tienen por qué envidiarse.»

Pues envidiaremos á *El Tiempo*. A nosotros no nos conoce el general Martínez Campos; muy bien. Y á *El Tiempo*, ¿quién le conoce?

De seguro que no es el País.

La Necrópolis.

Desde que un periódico ministerial notoriamente hostil á la administración del señor marqués de Torneros se ha constituido en patrocinador y defensor de los obstáculos puestos á la construcción de la Necrópolis, comenzamos á sospechar que, despues de dos años de aplazamientos y dilaciones, de informes y tratados de toques y retoques, el expediente iba á emprender una nueva y penosa peregrinación por las oficinas generales provinciales y municipales, con riesgo evidente de perecer, para que de nuevo sean defraudadas las esperanzas de este sufriendo vecindario.

No se ha dado jamás un caso tan anómalo y curioso de resistencia á los clamores unánimes de la opinión como el que está ocurriendo en Madrid hace treinta y cuatro años próximamente, fecha de los primeros proyectos para dotar á la capital de España de lugares decorosos y apartados para enterrar los muertos. El espíritu sensato de reforma ha podido aquí acometer con éxito en tiempos normales reformas de utilidad y de ornato entre las cuales luchaban el monopolio, el privilegio, á veces la preocupación; con mayores bríos ha venido de vez en cuando la piqueta revolucionaria quebrantando obstáculos para dejar trazados nuevos horizontes á la fecunda actividad del Municipio; lo que nunca pudieron ni los ayuntamientos estables, ni las corporaciones constituidas al calor de un movimiento popular, fué vencer de una manera definitiva el peso de

las influencias religiosas, opuestas con tenaz empeño á todo proyecto de reforma en materia de cementerios.

En 1854 y 1869 creyó el vecindario de Madrid que iba al fin á ser emancipado de la tiranía de sacramentales y parroquias; pero muy pronto se vió que lo mismo en aquellas situaciones que durante el mando de situaciones conservadoras, podía más el interes en la explotación de los cementerios, que la conveniencia del público, como si el vecindario de Madrid estuviese perpetuamente condenado á pagar una contribución sobre los cadáveres.

Los clamores de la opinión lograron al fin ser oídos. Un Estío riguroso y las deplorables condiciones higiénicas en que se encuentran los barrios mas próximos á los cementerios, hicieron pensar en las contingencias de una epidemia que ya comenzaba á manifestar sus terribles consecuencias en el extremo Oriente de Europa. El miedo se sobrepuso á todo, y gracias á aquella favorable disposición de los ánimos, nadie se atrevió á poner obstáculos á la acertada iniciativa de un celoso concejal, cuya competencia era por todos reconocida.

En pocos meses, el proyecto de la Necrópolis recorrió trámites que otras veces necesitaron muchos años. Pero calmados los espíritus por la desaparición del peligro, comenzaron á pensar sobre el expediente las eternas influencias que han paralizado todos los esfuerzos á ese fin encomendados.

Van trascurridos dos años desde que se anunció el concurso para premiar el mejor proyecto, y ésta es la hora en que no se ha dado un solo paso en la ejecución. El Ayuntamiento, que ha demostrado durante ese tiempo una actividad casi pasmosa para adquirir los terrenos y expropiar las casas de la Carrera de San Jerónimo, ha necesitado cerca de año y medio para aprobar el concurso y calcar los planos que habia de remitir al Gobierno de la provincia.

Si ahora, como ha dicho *El Tiempo*, debe meditarse mucho y estudiarse detenidamente el proyecto de Necrópolis ántes de autorizar al Ayuntamiento para que la construya, bien puede asegurarse que esta reforma, anhelada por el vecindario con una unanimidad de pareceres rara vez lograda exigida por la higiene, reclamada por la justicia, aconsejada por la moral, quedará indefinidamente aplazada para que, como es de rigor en nuestra Patria, lloremos un día las tristes consecuencias de nuestra imprevision.

Pero eso habrá satisfecho las resistencias que han prevalecido siempre en estas materias. Y entretanto, el vecindario de Madrid seguirá contribuyendo con *cuarenta ó cincuenta mil duros*, á que ascienden anualmente los derechos que cobra el arzobispado de Toledo, y en su nombre la llamada Visita eclesiástica, por los cadáveres que se entierran en los nichos ó en las galerías de todos los cementerios. (Liberal.)

Telegramas.

(Agencia Fabra.)

Cons antinopla 12.—Hoy se han presentado varios casos de cólera esporádico en esta capital. Con este motivo se han adoptado medidas de precaución á fin de evitar que el mal se propague.

Gastein 12.—El emperador Guillermo ha abandonado hoy esta ciudad.

Paris 12.—Bolsa: Fondos españoles, 3 por 100 interior, 14 0/0.—Idem exterior, 00 00/0.—Amortizable exterior, 36 5/8.—Obligaciones de Cuba, 432 50.

Ultima hora: 3 por 100 interior, 14 1/8.—Idem exterior, 14 15/16.

Fondos franceses: 3 por 100, 82 85.—5 id., 116 35.—Consolidados ingleses, 97 9/16.

Bolsin: Amortizable interior, 00/0.—Idem exterior, 36 1/2.—Obligaciones de Cuba, 433 75.

Londres 13.—La Cámara de los Comunes ha aprobado la proposición de ley relativa á la responsabilidad ilimitada y limitada de los Bancos.

Alejandro (Egipto) 13.—Fuad-baja y A riam-baja han llegado al Cairo. Traen el firman de investidura del nuevo khedive de Egipto.

Londres 13.—El *Standard* cree que la dimisión del conde de Andrassi, presidente del ministerio austríaco, es definitiva.

Hay dificultades para el nombramiento de su sucesor. Se cree que el conde de Szezen será llamado á presidir el nuevo Gabinete.

San Petersburgo 13.—El gobierno ruso está negociando con el de Persia una alianza ofensiva y defensiva.

Bruselas 13.—Con motivo de la carestía de las patatas, se han amofinado en Menin (Bélgica) varios artesanos. Ha intervenido la tropa, resultando bastantes personas heridas.

Un proyecto colosal de los antipodas.

El siglo XIX será indudablemente el siglo de los proyectos grandiosos. Mientras que los franceses estudian la posibilidad de establecer un camino de hierro á través del Sahara, en la extremidad del mundo surge una idea no ménos gigantesca, y ésta es la construcción de una vía férrea que atraviese el vasto continente de la Australia.

Nuestros antipodas se ocupan de este proyecto, con el mismo ardor que dedican á las exposiciones universales de Sidney y de Melbourne.

Los australianos tienen un carácter tan emprendedor y audaz como el de los americanos. Aquel pueblo, hechizado de animosa iniciativa, no se descorazona en vista de los desfavorables experimentos veri-

ficados por varios exploradores del interior de su continente, así como tampoco ha detenido su marcha progresiva ante las crisis económicas y financieras en que se ha encontrado.

Allí, como en África, para el ferrocarril del Sahara, parece que las dificultades son insuperables. En el interior de Australia se hallan dilatados desiertos, vasta extensión de arenas sin agua, y alrededor de estas soledades hay una ancha zona en la cual está el agua desigualmente repartida, y donde no se encuentran más que algunas praderas y numerosas malezas. Esto sería, pues, suficiente para hacer vacilar a las personas más emprendedoras. Añadidas además numerosas cadenas de montañas, y torrentes cuyos lechos están profundamente encajonados y tienen crecidas periódicas, sin contar la hostilidad de los indígenas, cuyas tribus habitan el interior del país.

Mientras que los detractores del proyecto opinan que un camino de hierro, partiendo de Melbourne ó de Sidney para llegar en línea recta á la costa Noroeste, no haría más que atravesar el vacío, otros, más confiados, afirman que aquellos espacios desiertos, una vez que la civilización penetrara en ellos, se transformarían, alcanzando un brillante porvenir.

Un viajero competente, llamado Landsborough, afirma que el centro del continente australiano será un día floreciente y pomposo como el mejor jardín cultivado; dice que el hombre, penetrando en aquellos lugares, mejorará el suelo, establecerá numerosos depósitos de agua, construirá canales de riego, abrirá pozos artesianos y velará cuidadosamente por el fomento de la riqueza forestal. Merced á estas precauciones, el resultado puede ser provechoso.

El ferrocarril que atraviese el continente australiano no tendrá que recorrer tanto espacio como el camino de hierro del Pacífico, construido por los Estados Unidos, y que va desde Nueva-York á San Francisco de California, atravesando el continente americano en toda su amplitud. Esta línea tiene una extensión de 3.300 millas inglesas, mientras que la vía férrea de Australia no tendría más que 2.000 ó 1.800 millas.

Lo que seduce á los australianos en este proyecto es la seguridad de que si se realiza disminuirá mucho la distancia que hoy los separa de los centros civilizados del Viejo Mundo. Sus relaciones con Europa serán más rápidas y menos dificultosas, siendo para ellos este ferrocarril el complemento de la comunicación con nuestros países por el canal de Suez.

Los australianos comprenden perfectamente que las comunicaciones comerciales más activas con Europa y Asia tendrían para ellos ventajas considerables, así como también el contacto asiduo con nuestra civilización ejercería una influencia notable en su estado político y social. Estas ideas son justísimas, y tienen su origen en el mismo principio que ha presidido á su proyecto de Exposiciones universales.

Sin embargo, no todas las colonias australianas sienten el mismo grado de entusiasmo hacia ese proyecto de vía férrea. En la Nueva-Galles del Sur y en Victoria es acogido más fríamente que en las demás provincias. Témesse que el camino de hierro futuro sea un derivativo para una parte del comercio de Sidney y de Melbourne. Pero no piensan así en South Australia ni en Queensland. En esta última colonia, sobre todo, el propietario del *Queenslander*, nombre del principal periódico del país y que se publica en Brisbane, no queriendo ir en zaga del *New-York Herald*, cuyo propietario organizó á sus expensas la expedición de Stanley al centro de África; el propietario del *Queenslander*, decimos, ha organizado también una expedición para explorar el terreno que haya de recorrer el futuro camino de hierro.

Parece que los resultados han sido más favorables de lo que se esperaba. Se ha encontrado un camino que forma una casi continuada cadena de praderas y de terrenos poblados de matorrales bastante buenos y regados en una proporción inesperada.

Un periódico de los antípodas que puede resistir los gastos de una expedición semejante! ¿No es ya esto una señal innegable de los progresos realizados en aquel remoto continente?

Noticias

Nuestros lectores tienen ya conocimiento de la desagradable cuestión promovida por la Sociedad económica de Murcia, expulsando de su seno al senador Sr. Hernandez Amores, persona dignísima y muy apreciada en aquella población, por haber querido, en uso de un derecho incuestionable, saber el estado de los fondos de dicha Sociedad.

Ahora, el Sr. Hernandez Amores ha elevado al gobernador civil de la provincia una exposición, que vemos en *El Semanario Murciano*, protestando del hecho con razones convincentes y pidiendo que, en justificación de su conducta, se le dejen examinar los libros de la Sociedad.

Esperamos que el gobernador de Murcia acceda á lo que se le pide, única manera de que la verdad resplandezca y de determinar una desagradable cuestión en mal hora y con tan mal acuerdo provocada por algunos de los señores que dominan en la Económica murciana.

Como recordarán nuestros lectores, en la última reunión de los moderados se convino en que el señor conde de Balmaseda, por sí sólo, y sin que pudiera tomar el nombre de la junta, practicara las gestiones convenientes á fin de que volvieran al seno de la junta los señores conde de Xiquena y Sanz (D. Salustiano), puesto que había triunfado la política de benevo-

lencia en contra de la que defendía el señor Moyano.

Tepemos entendido que el señor conde de Balmaseda cumplirá en breve la misión que se le comió, y que todo hace esperar que cuando la Junta vuelva á reunirse acordará, á propuesta del general Villata, la incorporación á la misma de los señores Xiquena y Sanz (D. Salustiano).

Con estos dos votos creen los partidarios de la política de benevolencia que se derrotará á los amigos del Sr. Moyano cuando se plantee la cuestión política referente á la actitud de los moderados hacia el actual Ministerio.

Aun cuando no hay nada acordado, podrá suceder que los amigos del Sr. Moyano pidan que se convoque á los representantes de los comités de provincias para que intervengan con sus votos en la decisión de aquel punto político, que se considera de extraordinaria importancia.

Llamamos la atención del Ayuntamiento sobre los peligros que ofrecen los desmontes que existen entre el Museo de pinturas y el exconvento de los Jerónimos.

De noche ocurren en aquellos terrenos desgracias que pudieran evitarse con facilidad colocando una valla ó alumbrando los sitios con lámparas provisionales.

El domingo último cayó en uno de los expresados desmontes una señora con un niño de tres años que llevaba en brazos; por fortuna dicha señora tan sólo recibió una leve contusión en una mano y el consiguiente susto al ver su hijo cubierto el rostro de sangre. Un caballero que á la sazón pasaba por aquel sitio, ayudado de un municipal y de los guardas del Museo, curaron de primera intención al niño de una ligera herida en la sien derecha.

La fiebre amarilla se desarrolla en proporciones alarmantes en Menfis: se han cerrado muchos establecimientos, y la población huye espantada. Los principales centros de comercio se establecen en San Luis y en Cincinnati: las ciudades unidas por ferrocarriles ó líneas de vapores han dispuesto cuarentenas, para impedir toda comunicación con los pueblos apesados. Se anuncia de Washington que el gobierno ha dispuesto que se presten cuantos auxilios requiera la crítica situación de los habitantes de la ciudad de Menfis. Se envían 1.500 tiendas de campaña y 10.000 raciones para un período de veinte días.

En un confesionario de la iglesia de San Ildefonso fué hallado ayer el cadáver de un niño recién nacido.

El Sr. Romero Ortiz llegó el sábado á Pontevedra.

Hace pocos días se llenó de agua el dique del Ferrol, operación que ofreció un magnífico espectáculo. Grandes masas de agua, penetrando por las galerías y tubos del barco-puerta, inundaron en una hora el gran vaso de aquél, quedando fuera de la ranura de popa, que ahora se está limpiando para que sea completo el ajuste.

La fragata *Vitoria* es definitivamente la destinada á entrar en dique el día de la inauguración.

Segun telegramas recibidos del gobernador de Tarragona, en Amposta ha habido un pequeño conflicto con motivo de haber sido herido un paisano por un oficial de aquella guarnición. La excitación que este hecho produjo en los ánimos fué causa sin duda de que se dictaran algunas medidas para evitar que el desorden tomase mayores proporciones, y entre ellas la de que salieran de sus cuarteles algunas fuerzas de la guarnición; pero felizmente, las exhortaciones del alcalde consiguieron restablecer la calma; y en un segundo telegrama participa el gobernador que la tranquilidad es completa, habiendo vuelto la tropa á sus cuarteles y la población á sus habituales ocupaciones.

Por el correo de Cuba que se repartió ayer, y segun las noticias recogidas en los centros oficiales, el estado en que se hallaba la Isla á la salida de aquél era satisfactorio, confirmando lo dicho por el gobernador general en su telegrama del 10, del cual dimos conocimiento oportunamente á nuestros lectores.

Leemos en *La Correspondencia Militar*: «Debemos llamar la atención sobre un asunto que no deja de tener alguna importancia, si quiera sea por el respeto que se merece la fuerza armada.

Parece ser que al ir á misa en Ceuta el segundo batallón del regimiento de Pavía se encontró con la puerta de la iglesia de San Francisco cerrada, no obstante haber avisado el digno capellán del expresado batallón que á las cinco de la mañana celebraría el sacrificio de la Misa.

Si la iglesia hubiera estado ocupada en otro acto religioso, nada tendríamos que decir; pero tener aviso anticipado, encontrar la puerta cerrada y al sacristán con orden de no abrirla, nos parece caso inusitado y un tanto fuerte.

Pero en este asunto hay su misterio, y como á nosotros no nos duelen prendas, vamos á descubrirlo, para conocimiento de quien corresponda.

La orden para que se cerrara la iglesia la dió el cura de los Remedios, á cuya jurisdicción pertenece la iglesia de San Francisco.

El cura de los Remedios es el Sr. Copado, subdelegado castrense de Ceuta, segun él dice, pues por real orden está nombrado el señor obispo de Cádiz.

El nombramiento de aquel señor fué con justa razón mal recibido en Ceuta, y no necesitamos decir por qué, puesto que ya lo hemos dicho, y como apesar de sus in-

fluencias, que debe tenerlas, su nombramiento ha sido nulo, de aquí que haya dicho para su sayo; si he sido presunto subdelegado, ejerceré mi jurisdicción hasta donde pueda, y que los militares no oigan misa porque yo no quiero que se abra la puerta.

De este asunto entienden las autoridades de Ceuta, segun nuestras noticias, y esperamos se hará entender al Sr. Copado que guarde sus genialidades para otras ocasiones, y que tenga á las fuerzas militares, sobre todo cuando acuden á un acto religioso con sus jefes y oficiales á la cabeza, las consideraciones que el ejército siempre se merece.

Y ya que de este conflicto nos ocupamos, diremos: ¿no sería conveniente averiguar por medio de una información con qué título se presentó en la plaza de Ceuta como subdelegado castrense el Sr. Copado? ¿Ese título quedó anulado con el nombramiento de real orden del que se nombró después? ¿Se expidió aquél en debida forma ó no?

Hacemos estas preguntas porque oficialmente parece que al Sr. Copado ha sucedido el señor obispo de Cádiz, y sin embargo, el Sr. Copado tuvo un nombramiento y debe tenerlo.

No atribuímos esto á elevadas autoridades, que respetamos, y cuyo prestigio nos interesa mucho, como lo demostramos, tratando de evitar que puedan en lo sucesivo ser mal aconsejados como lo han sido en esta ocasión.

El ayuntamiento de Orense acordó en sesión del 29 próximo pasado dirigir una expresiva felicitación á los Sres. Carvajal y marqués de Sardoal por la actividad que observaron en la cuestión del ferrocarril de Orense á Vigo, y por el espíritu y alcance de los discursos que pronunciaron en el Congreso impugnando el proyecto.

En el mismo sentido les han felicitado muchas personas importantes y corporaciones de Ribadavia, Tuy, La Cañiza y Vigo.

Segun hemos podido observar por el contexto de los periódicos gallegos, los felicitantes interpretan fielmente el espíritu que en esta cuestión domina en aquellas provincias.

El picador que resultó herido el domingo último en la plaza de San Sebastian, se llama Miguel García. La herida incisa en la parte externa de la pierna izquierda, de cuatro á cinco centímetros de longitud, no se consideraba grave.

Un toro saltó al callejón tras del banderillero Ojeda, produciendo á éste con el empujon una fuerte contusión en la frente.

*La Correspondencia Militar* publica una carta, cuyos noticias, respecto á nuestra fraternidad con las kabilas moriscas de Alhucemas, no están conformes con la galana pintura que hace *La Política*, es decir, que no son tan fraternales las relaciones.

La falta de prevision del ayuntamiento, no procurando que para esos días se pongan trenes especiales, quitará animación á las fiestas, impidiendo que concurran á ellas muchos forasteros que las prestarían más vida, proporcionando á las fontas y demás establecimientos públicos grandes utilidades.

El Sr. Lope Gisbert, director general de Hacienda de la isla de Cuba, que se hallaba algo indispuerto hace unos días, se encuentra ya restablecido de la ligera enfermedad que le aquejaba.

Segunda edicion.

En el ministerio de la Gobernacion se han recibido los siguientes telegramas oficiales:

Cádiz 12.—A las cuatro y media de esta tarde ha fondeado en este puerto, procedente de Santa Cruz de Tenerife y las Palmas, el vapor-correo español *Africa*, conduciendo la correspondencia oficial y pública y 31 pasajeros.

Palencia 13.—El gobernador al señor ministro de la Gobernacion: Hoy salgo en uso de licencia para Caldas de Besaya.

Jaen 13.—El gobernador civil al ministro de la Gobernacion: En este momento hago entrega del mando de la provincia al vicepresidente de la diputacion provincial.

Leon 13.—En el pueblo de Anciles, distrito de Riaño, en la montaña, ha ocurrido un incendio de importancia, con algunas desgracias personales. Como las casas de dicho pueblo son chozas más que otra cosa y están cubiertas de paja, la propagacion del incendio se verificó con gran facilidad.

Por el ministerio de Marina, de acuerdo con el de la Gobernacion, se ha dado la orden á fin de que el cañonero *Cocodrilo* conduzca á Valencia á los deportados que se encuentran en las Baleares, y que no han podido regresar á sus casas por falta de recursos.

Esta mañana ha regresado á Madrid el señor ministro de la Gobernacion, pasando momentos despues á visitar al presidente del Consejo de ministros.

Probablemente mañana se reunirán en Consejo los ministros.

Esta tarde á las dos ha celebrado sesion el Ayuntamiento de esta capital, habiendo llevado á efecto el sorteo de los cincuenta asociados contribuyentes que han de formar la junta municipal durante el año económico, con arreglo al art. 63 de la ley.

Hoy han dado comienzo en la Academia de San Fernando los ejercicios de oposicion á las plazas de pintura y escultura, premiadas por la Diputacion provincial de Madrid. Seis son los opositores que se han presentado, tres para cada una de dichas plazas.

A las nueve de esta mañana se declaró un incendio en la casa núm. 19 de la calle del Pizarro, propiedad del general Pezuela, que redujo á cenizas las buhardillas de dicha casa. El fuego fué sofocado á las pocas horas, merced á los grandes esfuerzos hechos por los operarios de la Villa, que lograron no se propagara á las casas contiguas, como amenazaba en un principio.

Ha salido para Toledo el nuevo gobernador civil de aquella provincia, Sr. Alcalá Galiano.

Personas importantes y que han llegado de la Granja aseguran hoy que habian visto con gran sorpresa los detalles que se daban respecto al enlace regio, toda vez que en aquel real sitio no se habla de tan importante acontecimiento, ni mucho menos de los propósitos que han supuesto algunos periódicos tiene en dicha cuestion S. M. el Rey.

La diputacion provincial de Valencia ha acudido al ministerio de la Gobernacion pidiendo se aumente el número de guardia civil que presta servicio en aquella provincia. Por la direccion correspondiente se han dado ya las órdenes oportunas á fin de que queden satisfechos los deseos de aquella corporacion.

No tiene fundamento alguno la noticia que circuló ayer referente á haber presentado la dimision de su cargo el director general de Obras públicas, señor baron de Godoy.

El gobernador de esta provincia, señor conde de Heredia Spinola, ha impuesto una multa de 50 pesetas á la empresa del tranvia de las Estaciones y mercados, en vista de las quejas que se le han dado por varios viajeros por un trasbordo que se verificó dias pasados.

A las cinco de esta mañana han quedado restablecidas las comunicaciones telegráficas con las líneas de Andalucía, Extremadura y Portugal, interrumpidas por las lluvias.

A las cuatro de esta madrugada fué curado en la casa de socorro de la calle del Espíritu Santo un caballero que recibió dos heridas en la cabeza, y que le fueron inferidas por un individuo en la calle de San Roque. Las heridas parece que son graves. El agresor se ignora quién sea, por serle desconocido al agredido, y por haber emprendido la fuga en el acto de realizar la agresion.

Anoche á las once se cometió un robo en la casa núm. 35 de la calle de Bravo Murillo, consistente en varias alhajas y prendas y unos 200 rs. en metálico. Los ladrones aprovecharon la ausencia de los dueños para llevar á cabo el robo.

Hoy ha estado á despedirse de sus compañeros de Gabinete el señor ministro de Marina, que habrá salido esta noche para Ferrol.

Durante la ausencia del capitán general de este distrito, se ha encargado del mando de la capitania general el general segundo cabo, Sr. Goyeneche.

El director general de la Guardia civil, el respetable y veterano general señor marqués de la Cenía, secundado por el digno brigadier Arderius, secretario de aquella direccion, está estudiando en estos momentos importantes proyectos referentes al benemérito cuerpo que está á sus órdenes, de los cuales los más importantes son, segun nuestros informes, uno que se refiere á la reforma de la cartilla del guardia civil, con arreglo á las leyes de caza y pesca aprobadas últimamente por las Cortes, y otro de reforma tambien de la documentacion desde el cabo hasta el coronel del tercio.

Ambos proyectos, asi como otros de régimen interior que tiene en estudio, les daremos á conocer tan pronto como estén ultimados, para que el País pueda juzgar de los servicios que presta tan acreditado instituto, digno de respeto y consideracion por todas las personas honradas.

Por la direccion general de la Guardia civil se ha pasado una comunicacion al ministerio de Fomento, con objeto de que por dicho centro, así como por las empresas de ferrocarriles, se adopten, de acuerdo con la direccion expresada, medidas eficaces que conduzcan á la mayor seguridad en los trenes, tanto de personas como de equipajes y fardos, y puedan evitarse en lo sucesivo hechos escandalosos ocurridos en los caminos.

De mañana á pasado saldrá para Jaen el gobernador civil de aquella provincia, nombrado últimamente, Sr. Santa María.

Personas que en estos últimos dias han tenido ocasion de ver el Colegio de guardias jóvenes, hacen grandísimos elogios de las mejoras que en él se han introducido, y nos aseguran que se halla montado á la misma altura que los primeros de Europa en su clase. Tambien se nos dice que el director general de la Guardia civil se propone organizar talleres en grande escala, donde se aprendan nueve oficios, con objeto de que los guardias puedan recibir el mejor grado de instruccion posible, y al propio tiempo su educacion sea lo más económica.

Nuestro colega *El Mundo Político* dice que se han ofrecido dificultades para el ingreso en el Tesoro de las 75.000 pesetas de la Imprenta Nacional. Lo único que podemos asegurar á nuestro colega es que el día 9 se dió la orden para el ingreso, y en dicho dia quedó cumplimentada.

Segun manifestaba hoy el señor ministro de la Gobernacion á varios de sus amigos, dicho señor negaba que tuviera propósitos de dar á los gobernadores de provincia mayores atribuciones de las que tienen en la actualidad, fundándose para ello en que eso habia de ser objeto de un proyecto de ley que aprobaran las Cortes. Ya lo suponemos, pero nosotros le pedimos dias pasados al Sr. Silvea que estudiara dicha cuestion y la llevara á cabo, en lo cual ganará mucho la Administracion, y gloria tambien el joven ministro.

Despachos de la Agencia Fabra: Viena 13.—El conde Andrássy insiste en su dimision. Se cree probable que hasta la reunion de la Cámara, que está convocada para el 22 de Setiembre próximo, el emperador no tomará resolucion alguna sobre este punto.

Constantinopla 13.—Es objeto de muchos comentarios la apatia que demuestra el sultan en la resolucion de la crisis ministerial.

En los barrios extremos de esta poblacion reina grande agitacion, por haber corrido el rumor de que en el hospital se han presentado algunos casos de cólera.

Londres 13.—El gobierno inglés ha dirigido una enérgica nota á la Turquía, exigiéndole el estricto cumplimiento de las estipulaciones del tratado de Berlin.

Nueva-York 13.—Ayer fallecieron nueve de los atacados de fiebre amarilla en Menfis.

BOLSA DEL DIA 13 DE AGOSTO.

COTIZACION OFICIAL. FONDOS PÚBLICOS. Última precio. Renta perpetua al 3 por 100... 75-45. Deuda amortizable con interes 2 1/2 interior... 38-60. Id. id. exterior... 40-60. Billetes hipotecarios del B. de E. 2.ª serie... 40-00. Bonos del T. de 2.000 rs. 6 1/2 interes anual... 94-10. Id. id. segunda emision... 60-00. Resguardos al portador de la C. de D... 60-00. Banco Hipotecario. Cédulas al 7 por 100... 60-00. Id. id. al 6 por 100... 58-25. Obligaciones B. y T. al 6 1/2 serie interior... 58-50. Id. id. exterior... 57-00. Obligaciones del T. sobre productos de A... 60-00. Id. id. en pequeñas... 60-00. Acciones del Banco Hispano Colonial... 60-00. Obligaciones del T. sobre A. de Cuba de 2.000 rs. al 6 1/2 pagadero por trimestres... 60-00. Obligaciones por ferrocarriles, de 2.000 rs. Id. de 20.000 rs... 60-00. Id. de Alar á Santander, de 2.000 rs... 60-00. BANCOS Y SOCIEDADES ANÓNIMAS. Acciones del Banco de España... 28-450. Obligaciones del Timbra 9 1/2 interes anual... 90-00. Id. de la C. general de Tranvias, 8 1/2 id. id... 60-00. Acciones de id. id. id... 60-00. Id. de la C.ª «Neveras de Guadarrama»... 60-00. CAMBIOS. Londres, á noventa dias fecha... 47-40. Paris, á ocho dias vista... 4-96.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 14.—San Eusebio, presbítero y mártir.—Vigilia con abstinencia de carne.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santa María, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde preces y reserva.

Segun celebrándose las novenas de la Virgen del Tránsito en San Millán, y la de Nuestra Señora de las Nieves en Monseerrat.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Destierro en San Martin, ó la de los Arquitectos en San Sebastian.

Continúa la novena de San Roque en las monjas de San Plácido y en la parroquia de San Andres.

En San Luis principiará por la tarde á las seis y media un tríduo en obsequio del glorioso San Roque, y dirá el sermon don Máximo Segovia.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

PRÍNCIPE ALFONSO. — (Compañía Arderius).—A las nueve.—T. par.—[Por un inglés!—La fiesta de Marte.—Baile.—Nestor y Venoa.—La jota del Manzanares.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—La favorita.—Ejercicios por Pongo (el hombre mono).—El pescador napolitano, baile.—Intermedios por la banda de Ingenieros, dirigida por el Sr. Maimó.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios gimnásticos y equestres, en la que tomará parte el clown Billy Hayden.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 2 duplicado.

PASEOS POR EL MUNDO

MANUEL SCHEIDNAGEL

IV

Habian trascurrido tres dias en aquella calma completa, que llaman los marinos calma chicha.

Era la mañana del 3 de Mayo, el mes de las flores. Nosotros no debiamos verlas, porque aunque el mar las posee, las oculta entre sus abismos.

Acababamos de saltar la Linea, sin que la fragata experimentara la menor oscilacion sensible. Don Amadeo y D. Primo, que habian tomado serias precauciones al tener conocimiento de que habia pasado todo peligro, atribuyeron esta inesperada dicha á un verdadero milagro.

Apénas habia terminado nuestro desayuno, cuando sentimos gran algazara sobre la cubierta, y al poco rato descendió un grumete con rostro alegre á la cámara, para anunciarnos que la tripulacion nos esperaba ansiosa.

¿Qué podria ser? Cruzáronse mil rápidas conjeturas interin nos dispusimos á subir sobre la cubierta.

El espectáculo que se presentó á nuestra vista fué alegre y animado.

Circundaban la toldilla los artilleros en apretado cordon, saludando con frenéticos aplausos y gritos de regocijo á una comparsa de quince ó veinte individuos caprichosamente vestidos, tratando de revelar en su atavío lo que era muy difícil de comprender. Sin embargo, algunos personajes se adivinaban, cual acontecia con uno que, al parecer, representaba el principal, y que lucia sobre una larga cabellera de estopa mojada una corona imperial de carton; barba postiza, túnica encarnada, en la mano

izquierda un cubo lleno de agua y en la derecha una lanza con un pez atravesado en la punta, completaban, sin duda, al dios Neptuno, rey de los mares. A su lado otro sujeto cubierto de humo de corcho con grandes labios colorados y llevando de la mano á un perro, á quien se habia puesto una cabellera roja y un plumero idem en el extremo de la cola para figurar un león, representaba, sin duda, el Africa. Otro, vestido de mujer con muchos lazos, era seguramente la Europa, y en cuanto á los demas, se hacia precisa la explicacion del grumete, que la daba amplia y completa de todo.

La fiesta improvisada consistia en lo siguiente: las cinco partes del mundo, acompañadas por sus ayudantes, que lo eran respectivamente España, Inglaterra, Francia, Estados-Unidos, Perú, Indostan, China, Marruecos, Guinea, etc., etc., demandaban con insistencia al dios Neptuno que les facilitara el paso del Ecuador, á lo cual éste se negaba obstinadamente. Viendo que sus discursos y razones no eran bastantes, trataron de recrear con bailes y canciones el ánimo de su majestad, pero todo inútilmente. Le brindaron con botellas de vino y mil ofertas y promesas que, cual suele decirse, oia Neptuno mejor que nadie como quien oye llover, hasta que, apurados ya todos los medios imaginables, se tropezó por fin con el deseo de aquel gran señor, que consistia sencillamente en que detendria nuestra navegacion ó nos hundiria en los abismos del Océano si no se le pagaba un tributo decente y pecuniario.

Cuando se oyó esta pretension, desapareció el contento que animaba el cuadro, pero se hizo mucho más cómico.

D. Primo cambió de color desde un rojo muy subido hasta el amarillo pálido, porque blanco no era posible. D. Amadeo trató de escabullirse, pero inútilmente, porque la retirada estaba cortada por todas partes. La boticaria quiso fingir un desmayo,

y no pudo; y los demas calculábamlos, interin sonreia el capitán Navarro, si nuestros exiguos capitales llegarían á satisfacer las exigencias metálicas del señor Neptuno.

Veinte reales por barba nos costó á los pasajeros de popa aquella broma, y muy cortas cantidades á los más humildes de proa.

Aquellos intereses que tan jocosamente se recaudaron, tuvieron el más digno destino. Aparte de un pequeño gasto de vino y tabaco, el resto fué para un pobre marinero que se habia inutilizado para el trabajo en la carga de Cádiz.

¡Qué resultado tan bello tuvo aquella farsa tan grotesca!

Todos los medios son buenos si conducen á tales fines.

Al que no quiso pagar se le llevó ante el señor Neptuno, y éste le refrescó las ideas económicas con un buen cubazo de agua de mar, que no habia más que pedir.

D. Primo fué cubeado.

V

El 10 de Mayo caminábamos con rumbo casi directo al Sur y en direccion de la isla de Santa Helena, punto donde debiamos detenernos tambien breve tiempo, segun el capitán Navarro, que regia nuestros destinos.

Por entónces desaparecieron las calmas, y una ligera brisa imprimia á la fragata cuatro ó cinco millas de velocidad por hora, salvo error de la corredera (1).

Continuaba el tiempo siempre bonancible, sin llegar á sentir los tristes efectos de las tormentas y temporales propios de la zona que recorriamos.

—No hay que hacerse ilusiones: en el Cabo será otra cosa —exclamaba el capitán Navarro.

(1) Instrumento para medir la velocidad de la marcha.

Por mi parte empecé á sentir verdadero rencor á ese Cabo, que sólo servia para cometer desatentados y asustar á la gente.

Observando, cual era nuestra costumbre invariable, el mar, y buscando siempre con la vista algo que á traves de aquella masa líquida indicase vida ó movimiento, habíamos ya contemplado diferentes veces, y cerca del barco, esas fieras del Océano que se llaman tiburones.

Un hermano de mi amigo Eduardo fué víctima de ellos en la bahía de la Habana.

Calculen ustedes el cariño que tendria á tales animalitos. Así es que, al saber que cruzábamlos una region propia de ellos y donde tanto abundaban, sin temor al sol y sus funestos resultados, se le veia siempre sentado sobre la barandilla de popa, sujetando entre sus manos una fuerte cuerda que se hallaba amarrada por un extremo al barco, y que en el otro tenia puesto el cebo propio para el tiburón, ó sea un pedazo de tocino de tres ó cuatro libras enganchado en un enorme anzuelo de hierro. Este anzuelo, sin embargo de su dimension y fuerza, lo rompe muchas veces el tiburón entre sus afilados dientes.

El tenaz empeño de mi querido amigo dió resultado positivo.

Inmediatamente que oíamos la voz de ¡cogido! acudían los marineros á ayudarlo y todos á presentarse á aquella terrible pesca; que así podia llamarse.

En una de aquellas ocasiones el cebo fué mordido por una enorme lintorera, nombre que se aplica á la hembra del tiburón, generalmente de mayores dimensiones que éste, y más voraz. Cuando la maroma del anzuelo la hubo arrastrado cerca de la superficie del mar, hubo necesidad de arrojar un segundo calabrote para enlazarla por el cuerpo, pues su terrible fuerza, una vez fuera del agua, hubiera hecho pedazos la primera. Conseguido el objeto empezó la ascension, cobrando 40 ó 50 hombres que con-

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS. COMPANIA COLONIAL. Mayor, 18 y 20. Montera, 3.

LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES. OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA. PARA MANILA. El 15 de Agosto saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

OBRAS de D. MIGUEL M. GUILLEN DE LA TORRE. COMPENDIO DE HISTORIA DE ESPAÑA, aprobado para texto por real orden de 5 de Mayo de 1870. HERPES. Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

CÁDIZ. Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz. HERPES. Se curan radicalmente con las píldoras de Larra. RECOMENDAMOS el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

PEDIR á los grandes almacenes del PRINTEMPS en PARIS. Les Grands Magasins du Printemps, en Paris. Han establecido definitivamente un servicio de expedición para España.

HISTORIA DE UNA MOMIA

TEÓFILO GAUTIER. TRADUCCION DE CARLOS ABARAN

De repente pareció ocurrírsele una idea súbita y se volvió; su grande experiencia de empresario de excavaciones le recordó un suceso casi semejante; además, el deseo de ganar las mil guineas del lord sobrecitaba sus facultades: tomó un pico de manos de un fellah, y retrocediendo, empezó á golpear fuertemente las paredes de la roca, á riesgo de machacar algunos jeroglíficos ó de romper el pico ó el electro de algun gavián ó escarabajo sagrado.

El muro, interrogado de este modo, acabó por responder á las preguntas del pico, y sonó hueco. Una exclamacion de triunfo escapó al pecho del griego, y sus ojos brillaron.

El sabio y el lord golpearon alegremente. —Golpear ahí,—dijo á los trabajadores Argyropoulos, que acababa de recobrar su sangre fria.

Al cabo de pocos momentos habian abierto una brecha suficiente para dejar paso á un hombre. Una galeria que por el interior de la montaña rodeaba por un lado el obstáculo del pozo opuesto á los profanadores conducia á una sala cuadrada cuyo techo azul descansaba sobre cuatro macizos pilares cubiertos con esas figuras de piel roja y paños blancos que con tanta frecuencia presentan en los frescos egipcios su busto de frente y su cabeza de perfil.

Esta sala desembocaba en otra algo más alta de techo y sostenida sólo por dos pilares. En éstos y en las paredes se veian escenas diversas: el buey Apis llevando la momia hacia las regiones del

Occidente; el juicio del alma y el peso de las acciones del muerto en la balanza suprema; en fin, las ofrendas hechas á las divinidades fúnebres.

Todas estas escenas estaban trazadas en bajorelieve y los trazos abiertos con firmeza; pero el pincel del pintor no habia acabado y completado la obra del escultor. Por el cuidado y la delicadeza del trabajo podia juzgarse la importancia del personaje, cuya tumba se habia tratado de ocultar al conocimiento de los hombres.

Después de consagrar algunos minutos al examen de aquellas escenas, dibujadas con toda la pureza del bello estilo egipcio en su época clásica, advirtiéndose que la habitacion no tenia salida. El aire se rareficcaba cada vez más; las antorchas ardian trabajosamente en una atmósfera cuyo calor aumentaban, y sus llamas producian nubes de humo; el griego estaba dado á todos los diablos, pero esto no remediaba nada. Se sonderaron de nuevo los muros sin resultado provechoso; la montaña compacta resonaba maciza por todos lados, sin que hubiese apariencia de puerta, corredor ó abertura alguna.

El lord estaba visiblemente desanimado, y el sabio dejaba caer los brazos á lo largo del cuerpo. La desesperacion de Argyropoulos, que temia no ganar sus cinco mil duros, era terrible. Sin embargo, habia necesidad de retroceder porque el calor sofocaba ya verdaderamente.

Pasaron todos á la primera sala, y allí, el griego, que no podia resignarse á ver desvanecerse en humo su sueño de oro, examinó con cuidadosa atencion los pilares para saber si ocultaban algun artificio, alguna trampa que, apartándolos, quedase al descubierto, pues en su desesperacion confundia la realidad de la arquitectura egipcia con las quiméricas construcciones de los cuentos árabes.

Los pilares estaban hechos de la misma piedra de la montaña, de modo que con la sala formaban

una sola construccion, y hubiera sido preciso mirarlos para romperlos. Se habia perdido toda esperanza.

—Sin embargo,—dijo Rumphius,—no es verosímil que se entretuvieran en abrir este dédalo para nada; debe, pues, haber aquí en algun sitio un paso parecido al que rodea el pozo. Sin duda, el difunto tenia miedo á que le molestasen los importunos, y se hizo ocultar, pero insistiendo se entra en todas partes. Acaso alguna losa hábilmente disimulada y cuyas junturas impide ver el polvo que cubre el suelo, cubra la entrada de una escalera ó bajada que conduce directa ó indirectamente á la sala fúnebre.

—Teneis razon, querido doctor,—dijo Evandale;—estos endiablados egipcios unian las piedras como las charnelas de una trampa inglesa. Busquemos todavia.

La idea del sabio parecia juiciosa al griego, que se paseó é hizo pasear á los fellahs, golpeando con los pies todo el pavimento de la sala.

Por fin, no lejos del tercer pilar, unsonido hueco llamó la atencion del experto oido del griego, que se puso de rodillas para examinar el lugar, limpiando con los jirones de un juique que le acababa de dar uno de sus árabes el polvo impalpable tamizado durante 35 siglos en la sombra y el silencio: una línea negra, delgada y recta, como el trazo hecho en un plano de arquitectura, se presentó entónces á la vista, y seguida minuciosamente, diseñó en el suelo una losa de forma ovalada.

—¡No os decía yo,—exclamó el sabio con entusiasmo,—que el subterráneo no podia concluir aquí!

—En verdad que tengo escrúpulos de conciencia,—dijo lord Evandale con su extraña flemma británica,—por turbar en su último sueño este pobre y desconocido cuerpo que esperaba descansar aquí en paz hasta la consumacion de los siglos. El habitante de

esta morada no nos agradecerá por cierto la visita

—Con tanta más razon, cuanto que falta la tercera persona que debiera presentarnos á él; pero tranquilizaos, milord; he estudiado bastante la época de los Faraones para poderos conducir junto al ilustre personaje que habita en este palacio subterráneo.

Gracias á los esfuerzos de los fellahs, levantóse la losa ovalada.

Una escalera de altos peldaños que se perdía en la sombra, presentóse á los pies impacientes de los viajeros, que apresuradamente bajaron por ella. Sucedió á los escalones una pendiente galería, cuyas dos paredes estaban coloreadas de figuras y jeroglíficos. Esta galería terminaba en algunos escalones que conducian á un corredor de corta extension, especie de vestíbulo de una sala del mismo estilo que la primera, pero más grande y sostenida por seis pilares, formados, al hacerla, de la piedra de la montaña. La ornamentacion era más rica, y los motivos ordinarios de las pinturas fúnebres se multiplicaban sobre un fondo amarillo.

A derecha y á izquierda estaban abiertas en la roca dos criptas llenas de figuritas fúnebres de tierra esmaltada, bronce ó madera de sicomoro.

—Ya estamos en la antecámara de la sala donde debe encontrarse el sarcófago,—exclamó Rumphius, dejando ver por debajo de sus anteojos, que habia levantado sobre la frente, sus ojos grises, claros, chispeantes de alegria.

—Hasta ahora,—dijo Evandale,—el griego ha cumplido su promesa; somos los primeros seres vivos que hemos entrado aquí desde que el muerto, sea quien sea, fué abandonado en esta tumba á la eternidad y á lo desconocido.

—¡Oh! El muerto debia ser poderoso personaje,—respondió el doctor;—un rey, un hijo de rey á lo ménos; ya os lo diré despues, cuando descifre su inscripcion; pero entremos primero en esta sala, la